

**MAURICIO Y JAIME GONZÁLEZ-GORDON,  
PROPIETARIOS DE LA FINCA “EL PUNTAL”  
EN EL PARQUE NACIONAL DE DOÑANA**



*Mauricio y Jaime González-Gordon son propietarios de las dos mayores fincas privadas que hay dentro del Parque Nacional de Doñana: “El puntal” y “El lobo”. Son cerca de 4.000 hectáreas que sirvieron como núcleo del futuro parque. La historia de esta familia está íntimamente ligada a Doñana, hasta el punto de que la intervención, a tiempo, de Mauricio en 1953 permitió salvaguardar la riqueza de este espacio singular. Además, Mauricio González-Gordón es uno de los padres del movimiento conservacionista en España y socio fundador de la SEO en 1954.*

# siempre ha primado mucho más el corazón que la cartera”

## ¿Desde cuándo existe vinculación de la familia González-Gordon con Doñana?

**Mauricio.** Hace más de cien años. En 1897 nuestro abuelo, Pedro González Soto, junto con los ingleses Chapman, Buck y Williams, compró los derechos de caza del coto de Doñana, unas 28.000 hectáreas entonces. Los cuatro eran muy aficionados a la naturaleza. Se les podía definir como cazadores y naturalistas.

Posteriormente, en 1911 nuestro padre, Manuel María González-Gordon, leyó que Doñana se vendía y le dijo a su progenitor: “Cómpralo y si no tienes dinero, búscalo. Yo dejo lo que estoy haciendo, me voy y te ayudo a administrarlo o a ser guarda”. Aquello no prosperó, pero casi 30 años después, en 1940, encontró la manera de comprar dos terceras partes del coto (17.000 hectáreas), con dos amigos suyos, Salvador Noguera y el marqués del Mérito.

En 1952 empezaron a tomar interés por el todavía Coto de Doñana una segunda marea de investigadores. Entre ellos destacaba Francisco Bernis y José Antonio Valverde, núcleo de la futura Sociedad Española de Ornitología. Valverde comprendió que aquel espacio tenía que protegerse por su importancia para las aves y comenzamos juntos una campaña para proteger Doñana, que estaba amenazada por un proyecto de plantación masiva de eucaliptos.

## ¿Y cuál fue esa campaña?

**Mauricio.** En abril de 1953 Franco visitó nuestra finca para comprobar cómo iba la plantación de eucaliptos. Preguntó a mi padre, si los eucaliptos dañarían el entonces Coto de Doñana. Ambos teníamos



la certeza de que esta repoblación acabaría con la fauna y la riqueza natural, por lo que le pedimos a Paco Bernis que redactara un escrito argumentando la necesidad de ponerle fin. Franco leyó el memorando y conseguimos convencerle de que ese no era el camino adecuado para Doñana. Así que cesó la repoblación. La prioridad era que se conservara Doñana. Ahora todo el mundo entiende la conservación, pero en aquella época no importaba.

En este documento de trascendental importancia se explica que “*el Coto de Doñana es, ante todo, una preciosa reliquia de naturaleza virgen, en cuyo seno se alberga quizás la más formidable y famosa comunidad zoológica que pervive en*

*España (...)* ¿Es acertado sacrificar ese pedazo relicario de naturaleza agreste, con su belleza y originalidad a prueba de siglos? (...) *La repoblación forestal que se prevee en Doñana incluye dentro de su zona la famosísima gran colonia de garzas, quizá el más preciado broche zoológico de que se pueda jactar el Coto*”. El texto iba acompañado por fotografías que ilustraban muy acertadamente la argumentación.

## Después de este gran éxito, ¿cómo sigue la historia para salvar Doñana?

Valverde pone en funcionamiento la Estación Biológica de Doñana en 1963, con 6.000 hectáreas, en parte cedidas y en parte vendidas por nuestra familia,

Salvador Noguera y el marqués del Mérito, y en 1969 se declara Parque Nacional.

## Ustedes son hoy prácticamente los únicos propietarios de una finca privada dentro de Doñana

**Mauricio.** El Puntal, con 3.200 hectáreas, es ahora mismo la única finca privada dentro del Parque Nacional de Doñana. Cuando se convocaron las reuniones previas para redactar la ley para su creación, comunicaron a los propietarios que todos los terrenos privados pasarían a formar parte del Estado. En una de esas reuniones manifesté mi opinión de que me parecía más conveniente hacer saber que aquellos se convertirían en patrimonio del Estado, a no



Mauricio Gonzalez-Gordon en sus bodegas. Foto: C. G. Pizarro

ser que éste considerara conveniente llegar a un acuerdo distinto con la propiedad.

Félix Rodríguez de la Fuente también defendió esta solución. Como él contaba con mucho reconocimiento y era un excelente orador consiguió que la propuesta se aceptara. Dado que el estado de preservación de Doñana se debía, en parte, a nuestra gestión, nos permitieron conservar la finca. Nuestro lema ha sido siempre “Por encima de todo está Doñana”

**¿Y cómo han conseguido conservarla a través de tanto tiempo?**

*Mauricio.*

Nosotros empezamos a defender la conservación como algo necesario, en un momento en que surgió la lucha entre los partidarios de que se debe reforestar para producir o se debe conservar para otros fines. Este planteamiento conservacionista no se había producido antes en España. El Ministerio de Agricultura había propuesto reforestar 10.000 hectáreas de Doñana con eucaliptos, todas en terrenos nuestros, en ocho años. Esto parecía lógico desde el punto de vista de la producción, pero desde el punto de vista de la conservación era un desastre. Entre la orden del BOE que expropiaba las fincas para plantar eucaliptos

y el Boletín en el que se declaraba el Parque Nacional en 1969 hubo un paso intermedio trascendental, que fue el memorando dirigido a Franco.

**¿Cómo es su relación actual con el Organismo Autónomo Parques Nacionales?**

*Jaime.* Nunca hemos tenido problemas, porque antepusimos el interés de los demás a los nuestros. Nosotros ni podríamos ni querríamos hacer lo contrario a lo que está establecido en la ley que declara el parque. Podemos discutir lo que es bueno, lo que es malo o lo que sería mejor hacer de otra forma. En



Los hermanos en el patio de sus bodegas. Foto: C. G. Pizarro.

general, se han tenido muy en cuenta nuestras opiniones, porque llevamos una clara trayectoria de defensa de Doñana. Siempre ha primado mucho más nuestro corazón que nuestra cartera.

**¿Cuál es el sentimiento que produce tener una finca así y estar condicionados por la presencia de una Administración?**

**Mauricio.** Son 4.000 hectáreas de recreo. La riqueza que supone pasear por allí no se la cree nadie a no ser que haya estado. Un sitio absolutamente distinto. Eso vale mucho desde el punto de vista del disfrute, aunque no del dinero. Pero, efectivamente, si tuviéramos esas 4.000 hectáreas en otro lugar las habríamos puesto en producción.

**Jaime.** Yo una vez le dije a Felipe González, ex-presidente del Gobierno, que es bueno para la Administración que haya una propiedad privada dentro del parque, para que pueda comparar cómo está administrada una propiedad privada y otra pública. Sirve de testigo de un tipo de conservación.

**Recuerde algunos momentos históricos de la finca y del palacio de Doñana**



Cacería de Jabalíes en el Coto de Doñana en los años 50. Foto: C. G. Pizarro.

alimento del lince y del águila imperial.

**Mauricio, usted fue uno de los pioneros en España del movimiento conservacionista. ¿Cómo surgió en usted esa vocación de defensa de la naturaleza?**

**Mauricio.** El “culpable” fue mi padre, que ya con siete u ocho años empezó a describirme cómo era cada pájaro. Con once tuve el primer libro de pájaros que todavía conservo y, a partir de ahí, todo fue rodado. Pero el verdadero punto de inflexión se produjo cuando traduje la Guía Peterson de aves y decidí publicarla junto con el prontuario de la avifauna española que había escrito Bernis y la lista patrón de las aves de España.

**Usted es socio fundador de la SEO que en estos meses ha cumplido 50 años ¿Recuerda los inicios?**

**Mauricio.** Soy uno de los siete fundadores, junto con Paco Bernis y José Antonio Valverde. Entendíamos que para que la Ornitología pudiera avanzar un poco había que reunirse con gente que supiera. ¿Pero quién nos iba a escuchar si éramos cuatro amigos? El haber creado una asociación fue algo muy importante para esa afición. Ahora en la SEO somos 8.000 socios. 🐦

**Mauricio.** Se dice que Goya pintó en el Palacio de Doñana a la duquesa de Alba. Se ve claramente que está de pie sobre arena y tiene un brezal detrás que, los que conocemos aquellos, diríamos que está al lado de la Laguna de Santa Olalla. También se especula con la idea de que pintara allí la Maja Desnuda.

**También ha sido lugar de recreo para reyes**

**Jaime.** El primer rey en visitar Doñana fue Felipe IV, quien protagonizó la conocida anécdota de matar un toro desde el balcón del palacio. Alfonso XIII venía al Coto al menos una vez al año y también don Juan Carlos. Alfonso XIII practicaba una modalidad cinegética tradicional que era el lanceo de jabalí, o sea, cazar jabalí con perros y lanza.

**¿Qué tipo de caza se practicaba en el Coto de Doñana?**

**Mauricio.** Básicamente caza mayor (venados, gamos, jabalíes) y acuáticas (patos y ánsares). También se cazaban linceos que, por entonces, eran muy abundantes y había que mantenerlos a raya. Cuando empezaron a escasear, fuimos a ver al director general del entonces ICONA para pedirle que nos permitiera matar zorros, porque estaban haciendo mucho daño a los conejos, principal

Archivo Familia Gonzalez-Gordon  
Memorando que la familia González-Gordon mandó a Franco pidiendo el fin de la repoblación con eucaliptos en el Coto de Doñana.

